jours. En effet, à l'examen des fosses nasales, je constate une hypertrophie assez prononcée des cornets du nez avec sécrétion très abondante. Les symptômes fournis par l'examen du tympan, sont les suivants : disparition du triangle lumineux, formation d'un pli postérieur, avec saillie de la courte apophyse du manche du marteau De là, je conclus au diagnostic suivant : Catarrhe tubaire de la caisse. Je propose à mon malade, le cathétérisme de la trompe d'Eustache, qu'il accepte séance tenante. Une déviation de la cloison, rend cette opération un peu difficile, qui néanmoins réussit après un badigeonnage à la cocaïne à 10 pour cent. Preuve qu'il y avait épanchement de la caisse, il se produit un bruit de gargouillement, qui disparaît presque complètement à la fin du cathétérisme. Le malade entend mieux et surtout il est débarrassé des bourdonnements qui sont des plus désagréables.

Je lui fais un pansement à la glycérine phéniquée. Il vient le surlendemain. Il y a amé ioration des symptômes, surdité et bourdonnements. L'exsudat s'est reproduit quoique en moindre quantité.

Le même traitement est appliqué avec amélioration tous les deux jours, jusqu'à la fin de janvier. Pendant cette période mon malade vaque à ses occupations journalières. Le premier février il vient au bureau accusant une doule r assez intense dans la région mastoïdienne, je lui pratique un nouveau cathétérisme avec soulagement sensible. Le lendemain, l'examen du tympan me fournit une voussure assez prononcée, indication de suppuration dans la caisse ou au moins un épanchement séreux assez considérable. La paracentèse pratiquée avec toutes les précautions antiseptiques, donne issue à une petite quantité de muco pus. Le malade se sent soulagé. Une solution de glycérine phéniquée est appliquée dans le conduit auditif. Tous les jours suivants même traitement avec amélioration des symptômes, douleur, bourdonnements et surdité.

Le 7, douleur intense à la région mastoïdienne avec gonflement assez prononcé. L'écoulement est presque nul, la perforation du tympan s'étant presque complètement refermée. Le cathétérisme ne donne aucun soulagement. La région mastoïdienne n'est douloureuse qu'à la pression. Je lui pratique une nouvelle paracentèse et le soir même il entre à l'hôpital. On prescrit des applications de glycérine phéniquée et de la glace sur l'apophyse mastoïde. La température est normale. Il y a un peu de fluctuation et le pavillon est dejeté en avant. La douleur à la pression n'est pas localisée et toute la région apophysaire est œdematisée même en avant du pavillon de l'oreille. Il y a en plus un symptôme qui coîncide